

Ф.А. Тукаева. РАЗВИТИЕ КРЕСТЬЯНСКИХ (ФЕРМЕРСКИХ) ХОЗЯЙСТВ И ХОЗЯЙСТВ НАСЕЛЕНИЯ КАК ФАКТОР РАСШИРЕНИЯ КООПЕРАТИВНОГО ДВИЖЕНИЯ // Вестник Российского университета кооперации. 2021. № 4(46). С. 94-99.

Автор (ы) Ф.А. Тукаева.

Author(s) F.A. Tukaeva.

Индекс УДК 338.346 (470.57)

Название статьи: РАЗВИТИЕ КРЕСТЬЯНСКИХ (ФЕРМЕРСКИХ) ХОЗЯЙСТВ И ХОЗЯЙСТВ НАСЕЛЕНИЯ КАК ФАКТОР РАСШИРЕНИЯ КООПЕРАТИВНОГО ДВИЖЕНИЯ

Title of the article: THE DEVELOPMENT OF PEASANT (FARMER) FARMS AND HOUSEHOLDS OF THE POPULATION AS A FACTOR IN THE EXPANSION OF THE COOPERATIVE MOVEMENT

Ключевые слова: кооперация; крестьянские (фермерские) хозяйства; хозяйства населения; кооперативное движение; Республика Башкортостан.

Keywords: cooperation; peasant (farmer) farms; households of the population; cooperative movement; Republic of Bashkortostan.

Аннотация: Цель исследования заключается в изучении взаимосвязи уровня концентрации кооперативов и объемов производства сельскохозяйственной продукции в крестьянских (фермерских) хозяйствах и хозяйствах населения Республики Башкортостан. В последние годы в регионе активно развивается сельская кооперация. Однако процесс идет неравномерно: в одних районах, функционирует до 15 кооперативов, в других – не более 2–3 кооперативных организаций. В связи с этим возникла необходимость исследования объективных причин сложившейся ситуации. Очевидно, что сельскохозяйственные потребительские кооперативы, создаваемые с целью переработки и реализации продукции организаций малого бизнеса и населения, должны иметь хорошую производственно-сырьевую базу. Без этого добиться высокой эффективности такой деятельности невозможно. Исследование, проведенное по официальным статистическим данным, позволило определить уровень и тенденции развития производства в фермерских и личных подсобных хозяйствах населения в период с 2016 по 2020 г. в целом по Республике Башкортостан. Группировка районов по признаку концентрации кооперативов показала, что большее влияние на увеличение числа кооперативов оказывает развитие личных подсобных, а не фермерских хозяйств. Расширение кооперативного движения само становится фактором, повышающим интерес сельского населения к бизнесу в форме фермерства, увеличению товарности подсобных хозяйств.

Annotation: The purpose of the study is to study the relationship between the level of concentration of cooperatives and the volume of agricultural production in peasant (farmer) farms and farms of the population of the Republic of Bashkortostan. In recent years, rural cooperation has been actively developing in the region. However, the process is uneven: in some areas, up to 15 cooperatives are functioning, in others – no more than 2–3 cooperative organizations. In this regard, there was a need to study the objective reasons for the current situation. It is obvious that agricultural consumer cooperatives created for the purpose of processing and selling products of small business organizations and the population should have a good production and raw material base. Without this, it is impossible to achieve high efficiency of such activities. The study, conducted according to official statistical data, made it possible to determine the level and trends in the development of production in farms and personal subsidiary farms of the population in the period from 2016 to 2020 in the Republic of Bashkortostan as a whole. Grouping of districts based on the concentration of cooperatives has shown that the development of personal subsidiary farms, rather than farms, has a greater impact on the increase in the number of cooperatives. The expansion of the cooperative movement itself becomes a factor that increases the interest of the rural population in business in the form of farming, increasing the marketability of subsidiary farms.

Контактные данные авторов: **ТУКАЕВА Флюза Анваровна** – кандидат экономических наук, доцент, научный сотрудник. Башкирский кооперативный институт (филиал) Российского университета кооперации. Россия. Уфа. E-mail: mitra77@rambler.ru.

Contact details of the authors: **TUKAEVA, Flyuza Anvarovna** – Candidate of Economics, Associate Professor, Research Fellow. Bashkir Cooperative Institute (branch) of the Russian University of Cooperation. Russia. Ufa. E-mail: mitra77@rambler.ru.

Страницы. 94-99.